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光，厨房窗小难排油烟，卧室推窗就是停车场，图纸上的绿

地实际变成了车位⋯⋯这些商品房设计缺陷或开发商私自变

更设计的毛病，成为很多购房者常常提及的烦心事，一位美

籍华裔设计师最近考察了一些中国内地房地产业后，得出一

个结论，内地设计师是一群“听话的孩子”，对开发商俯首

贴耳甚至无视开发商对自己作品的私自篡改。这一说法实际

上捅到了设计师的痛处，内地一些专家对此表示赞同，认为

国内房地产开发一直以来以开发商为中心，设计者缺乏话语

权，导致了很多“垃圾产品”出现，直接缩短了商品房的使

用寿命。垃圾房子40%的责任在设计师前不久，一家大型商

业地产顾问咨询公司在成都做了一次调查，问及对所购商品

房的满意程度，1000位购房者中竟有81%表示不满意。这些不

满意除了认为价格高外，其它主要体现在户型、单元结构、

小区环境等等设计不合理方面。另外，对成都一些城区十字

路口等交通要道的商业建筑，很多市民也提出意见，认为无

论是外观还是内部设计，都是千人一面，缺乏特色，更像是

大工业条件下的复制品，谈不上设计，也谈不上艺术性，经

不起时间检验，有人认为纯粹是“垃圾产品”。近年随着房

地产热度不减，房地产的“垃圾产品”不单在成都，在全国

都是一个普遍现象。准确地说，目前房地产在中国大陆，开

发商是市场的主导力量，购房者和设计者只能“随之起舞”

。成都一位设计师感叹，现在很多开发企业都有自己的设计



部门，按照分工来说，房地产开发企业的设计部门只需要把

设计的大方向找好，把所要的技术规范告诉设计单位，其他

的交给设计单位去做就行了。但现实中，很多房地产开发公

司为节约成本，都让自己的设计部门，有的甚至是三五个人

搭成的“草台班子”设计，有的虽也请了设计师，但设计师

根本不能左右开发商的决策。“如果有100栋房子是垃圾产品

，那么有60%是开发商的责任，40%是设计师的责任，是大家

一起造成的。”在前不久上海举行中国住交会上，一位跨国

设计师事务所中国区总裁朱轶俊这样说。他说，在国外的房

地产界，建筑师的声音是比较强大的，可以主导购房者对房

屋的选择，在国内建筑师的声音却是比较微弱的。开发商的

强势，大大掩盖了设计师的声音，这在其它国家是不可想象

的。房子不仅是用来“住”的有设计师把开发商和设计师之

间的紧张关系称之为“敌我矛盾”，开发商努力取得效益最

大化，要快速赚钱，设计师要表现自己的理想，要把自己的

作品推销出去，当开发商与设计师出现矛盾时，设计师不得

不委曲求全。就职于美国一家设计公司的副总裁袁先生在一

次论坛上一针见血地指出，大陆房地产设计行业目前已经成

为了一个“听话的孩子”，很多时候，为了自己的经济利益

，设计单位屈从于开发商的要求，从而失去了公众的信任。

袁先生指出，在国外，设计师的责任是为政府提供专业支持

，为开发商做好沟通，为社会建设做好监督师，建筑设计师

可以因为自己的作品炒掉开发商，但国内却相反，一旦开发

商不满意，就可能随时让设计师走人。建筑是凝固的艺术，

也是文化艺术的载体。房子不像衣服，设计不好可以马上重

来，一栋房子摆在那儿几十年上百年，没有设计思想可不是



好事情。曾多次去国外考察建筑设计的渠县房地产管理局局

长宋大忠对欧洲之行印象深刻，他说欧洲巴黎、威尼斯、柏

林等很多城市，建筑所体现的整个城市的历史发展脉络非常

清晰，而在中国，虽然很多城市宣称有几百上千年的历史，

但参观者看到的可能只有50年的历史，这是对城市文化、城

市品格的毁灭。“建筑是实用的艺术品，不是一个完全实用

的功能性的东西，它需要实用和艺术的结合，体现一个时代

的印记。”一位从德国归来的海归设计师谈到德国的商品房

开发体系时称，德国没有中国一样高度垄断市场的开发商，

更多的是消费者按照个性化的需求，请建筑师按自己的意图

来做，所以以德国建筑师的密度来讲是第一位的，每750人中

就有1名建筑师，由这些建筑师根据客户要求设计房屋，然后

再交给房屋公司来具体实施操作。准确地说，国外是消费者

和设计师主导市场。要善于与开发商博弈庞大的人口基数，

有限的土地资源，要将中国的房地产设计和国际完全接轨，

现阶段是很难的。那么如何将设计者的思想，包括节能设计

、历史印记、文化符号等有效运用到建筑设计中，并与开发

商、购房者的利益达成一致，这是房地产设计行业当下亟需

解决的问题。上月在蓉举行的成都-加拿大设计师交流论坛上

，来自加方的设计师余茂林谈到，开发商和设计者的矛盾问

题，实际是一个利益博弈问题，这在国外、国内都有碰到，

只是国内表现得更充分一些。在开发商主导的市场背景下，

是不是设计师就可以无所作为，无视自己的社会责任或职业

准则呢？绝不是这样的。加大拿设计师认为，设计师事务所

一旦接手项目后，前期阶段要主动地、尽最大可能地与开发

商进行沟通互动，通过建筑师对项目设计和构思的一些多方



面的讨论、对话，从造价方面、市场的定位方面，同时也从

建造的经济性方面，让开发商明白，好设计是会带来经济和

社会效益的双丰收。这个博弈过程可能有时会遇到挫折，但

设计师一定要有耐心，一定要坚持自己的理想，否则就是失

职。据介绍，上个世纪加大拿提倡绿色环保节能建筑的时候

，也有开发商以成本高为由给以轻视，但设计师协会以及设

计师们的大力助推，加拿大的环保节能建筑走在了国际前列

。“现在国内的建筑大多是千篇一律的建筑，没有特色没有

个性，从某种意义上说设计成了摆设。”房屋建筑要有个性

，设计师首先要能充分表达和体现艺术个性。曾在国外的建

筑设计规划界工作过多年的西南交大建筑设计院一位专家指

出，建筑艺术首先是民族的然后才是世界的，在这个前提下

，设计师要积极参与，敢于坚持原则，开发商以及政府则应

当以对历史对居民负责的态度，为设计师提供良好平台，尊

重设计师的智慧和成果。这样我国的建筑设计才能跟上时代
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